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La UAEM en la prensa: 
 
Ante SEP, rectores de universidades estatales urgen rescate financiero 
Rectores de siete universidades estatales con problemas de insolvencia financiera para el cumplimiento de 
sus compromisos laborales para el presente año 2017, solicitaron de manera urgente la intervención de la 
Federación y el respaldo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior 
(ANUIES). Durante un encuentro de trabajo con el subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), Dr. Salvador Jara Guerrero, señalaron que los problemas comunes acumulados por 
décadas son el crecimiento de sus nóminas sin las autorizaciones presupuestales, así como prestaciones no 
reconocidas en los convenios financieros, mismos que entran en crisis ante la progresiva disminución del 
presupuesto hacia la educación superior del país. Para evitar las presiones de gasto, el Subsecretario llamó a 
los rectores a “no comprometer lo que no puedan cumplir y evitar erogaciones que no estén comprendidas en 
el presupuesto de egresos autorizado”. El Dr. Jara Guerrero insistió en el estricto apego a la Ley de Disciplina 
Financiera para que las finanzas universitarias sean sostenibles. A la reunión en que participó el rector de la 
Universidad Autónoma “Benito Juárez” de Oaxaca (UABJO), Dr. Eduardo Bautista Martínez, asistieron sus 
homólogos de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Antonio Guzmán Fernández; de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez; de la Universidad Autónoma del Estado 
de México (UAEM), Alfredo Barrera Baca. Igualmente, de la Universidad Michoacana de San Nicolás Hidalgo 
(UMSNH), Medardo Serna González, y de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), José Manuel 
Piña Gutiérrez, todas instituciones en riesgo ante las presiones de gasto por el pago de nóminas, jubilaciones 
y prestaciones laborales de fin de año. Este encuentro se suma al llamado que en el mes de junio pasado 
realizaron 44 rectores participantes en la XXXV Reunión Regional de la ANUIES, celebrada en instalaciones 
de la Universidad Autónoma del Estado de México, para aumentar los recursos que se asignan a la educación 
superior, ya que el presupuesto se convirtió en uno de los principales problemas de las Universidades 
Públicas Estatales. 
NSS Oaxaca, (Comunicado UABJO), 
https://www.nssoaxaca.com/2017/10/19/ante-sep-rectores-de-universidades-estatales-urgen-rescate-
financiero/ 
 
Da FCAeI de la UAEM prórroga a alumnos para realizar trámites 
Derivado del daño estructural que sufrió el edificio principal donde estaban las instalaciones de la Facultad de 
Contaduría Administración e Informática (FCAeI) de la Universidad Autónoma del estado de Morelos (UAEM), 
decidió a través de su Consejo Técnico y la dirección brindar a los estudiantes una prórroga para el pago de 
servicios escolares. Laura Patricia Ceballos Giles, directora de esta unidad académica, señaló que por ello se 
les apoyará para que los alumnos puedan realizar sus prácticas profesionales y otros trámites administrativos. 
Al darles a conocer que el edificio principal ya no se podrá utilizar por las afectaciones tan severas que sufrió 
tras el sismo del pasado 19 de septiembre, se decidió el pasado 16 de octubre, iniciar el traslado y resguardo 
de materiales, archivo académico, muebles de oficina y algún equipo de cómputo que se encontraban en el 
edificio número uno del Campus Norte de la UAEM. Por tal motivo, Patricia Ceballos anunció que la Facultad 
de Farmacia habilitó algunos salones donde albergarán a tres grupos de la licenciatura en informática y 
administración pública, con lo que de esta manera reanudarán las clases presenciales para no perder el 
semestre. Y a pesar de que la situación sigue siendo complicada pidió paciencia a los estudiantes en el 
proceso que van a vivir ya que existe incertidumbre e inquietud con relación a todos los trámites del servicio 
social y prácticas profesionales que se tendrán que hacer y por ello, consideró prudente que les den la 
oportunidad de atenderlos adecuadamente y ayudarlos a solventar cualquier situación académica en la que se 
encuentren. De igual manera, comentó que la Universidad Mexicana de Educación a Distancia (UMED) 
ofreció de manera solidaria sus aulas para impartir clases de manera presencial a los estudiantes de 
informática, economía y parte de administración pública de la UAEM. Esta unidad académica es la de mayor 
matrícula en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, al contar con 3 mil 200 estudiantes y 200 
profesores, por lo que recordó que actualmente se encuentra en construcción su nuevo edificio en el Campus 
Norte. 
El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=94074 
 
En la última semana de octubre, la terna para rector de la UAEM 
La Junta de Gobierno de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) tiene que entregar al rector 
Jesús Alejandro Vera Jiménez, en su calidad de presidente del Consejo Universitario, la terna para la elección 
del rector del periodo 2018-2024 en la última semana del mes de octubre. De acuerdo con el estatuto 
universitario, al concluir el pasado 13 de octubre el periodo de entrevistas, el plazo máximo que tiene la Junta 
de Gobierno es el mes de octubre luego de que los nueve aspirantes han sido entrevistados. En caso de que 
el Consejo Universitario devuelva la terna para enmienda, el estatuto en el artículo 107 mandata que dentro 
de un plazo de cinco días, la Junta de Gobierno sesionará inmediatamente y en la primera mitad de dicho 
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plazo considerará las observaciones hechas a la terna, y si se encontrare que procede la enmienda, se hará 
ésta, enviándola de nueva cuenta a dicho organismo para la designación del rector. “Si las observaciones 
hechas por el Consejo Universitario a la terna no son apegadas a Derecho, así será declarado y se devolverá 
aquella al Consejo con las aclaraciones debidas para que éste reconsidere su acuerdo y proceda a la elección 
de Rector”. El documento señala que durante el mes de noviembre, los candidatos integrantes de la terna 
para la elección de rector deberán hacer campaña de proselitismo comunicando a la comunidad universitaria 
sus propuestas y planes de trabajo. En la primera semana de diciembre próximo, el Consejo Universitario 
procederá a realizar la votación de la terna. Será rector electo quien obtenga las dos terceras partes de los 
votos de los Consejeros Universitarios presentes en la sesión correspondiente. Se indica que si en la primera 
elección no se obtiene la mayoría calificada, es decir las dos terceras partes, se practicará una segunda para 
los mismos efectos. Si en la nueva elección ninguno de los candidatos obtiene dicha mayoría, entonces se 
procederá a una tercera ronda de votación, en la que resultará electo el candidato que obtenga mayoría 
simple de votos. 
La Unión de Morelos, p.7, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/114872-en-la-ultima-semana-de-octubre-la-terna-para-
rector-de-la-uaem.html 
 
El SITAUAEM no realizará manifestaciones por la falta de pago de salario 
Al señalar que no es tiempo de divisiones entre universitarios, el Comité Ejecutivo Central  del Sindicato 
Independiente de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (SITAUAEM), 
informó que no tiene programadas movilizaciones para exigir el pago de la catorcena 21 que debió pagarse el 
pasado 18 de octubre. En el comunicado 47, el SITAUAEM informó que la asamblea general y el Consejo 
General de Representantes han mandatado realizar las reuniones con quien sea necesario para conseguir el 
pago de las catorcenas, lo que se ha tramitado desde ayer, sin renunciar a planes alternos, nuevas 
estrategias y tácticas de lucha que los académicos sindicalizados deberán considerar con su sección sindical. 
“El último acuerdo de esta asamblea fue crear una comisión universitaria con todas las estructuras 
representativas de la UAEM, que conociera, respaldara y se asegurara que el recurso que existe, por lo 
pronto, fuera para el pago de salarios y prestaciones”. Agrega el documento que el SITAUAEM lleva “casi un 
año esperando el rescate financiero de la UAEM”, por lo que se pronuncian por un replanteamiento serio e 
inteligente para terminar este año, “lo menos dañados laboralmente hablando”. En otro párrafo, el sindicato 
advierte que estarán preparados no sólo para la realización de una huelga, sino con las movilizaciones “tan 
radicales como lo determine la máxima autoridad que es la asamblea general”. En el comunicado 
manifiestan molestia y preocupación por la problemática actual que tiene variables económicas, 
administrativas, de organización, de planeación y del comportamiento financiero de la UAEM, y señala que 
también obedece a posturas “ideológicas y de posturas personales”, de las cuales no son responsables y sí 
reciben las consecuencias de todo ello, incluso promoviendo actores universitarios divisiones internas de 
estudiantes, gremios y trabajadores en general”.  
La Unión de Morelos, p.7, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/114876-el-sitauaem-no-realizara-manifestaciones-por-
la-falta-de-pago-de-salario.html 
 
Interpol busca al asesino de estudiante de la UAEM 
El fiscal general de Morelos, Javier Pérez Durón, confirmó que la Interpol emitió una ficha roja de búsqueda y 
localización del presunto homicida del joven universitario Israel Hernández, quien fuera atacado el pasado 29 
de septiembre en el bar Áttico de Cuernavaca. De acuerdo con el funcionario, el presunto homicida de nombre 
Oscar, conocido como “El Negro”, está siendo buscado por todo el territorio nacional. Además, la Fiscalía ha 
citado a declarar a 17 personas que estuvieron presentes durante los hechos. Se trata de comensales del bar, 
así como de personal del propio establecimiento. La dependencia también ha solicitado la documentación al 
ayuntamiento de Cuernavaca para conocer el funcionamiento, y así para determinar su responsabilidad del 
personal de seguridad y también para revisar la escena del crimen que, asegura la Fiscalía, fue manipulada 
porque el cuerpo del joven fue localizado y levantado en un lugar distinto al que muestra el video. El asesinato 
de Israel Hernández, estudiante de Derecho de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
ocurrió la madrugada del 29 de septiembre cuando se enfrentó a un sujeto que maltrataba a una joven en los 
pasillos del bar Áttico. El agresor se lió a golpes con él y finalmente sacó un arma de entre sus ropas y le 
disparó a mansalva. Los hechos fueron registrados por las cámaras de seguridad del antro ubicado en la 
avenida San Diego. En las cámaras se observa como otro sujeto, presuntamente personal de seguridad del 
bar, permite la evasión del agresor, quien no conforme con dispararle al universitario, le propina dos patadas. 
Esto provocó un enfrentamiento entre los gobiernos de Graco Ramírez y de Cuauhtémoc Blanco, quienes se 
echaron la culpa uno a otro. El primero cuestionó los permisos de funcionamiento de establecimientos como el 
Áttico y el segundo dijo que la seguridad está a cargo del Mando Único que depende del gobernador. En 
respuesta, Capella Ibarra difundió los datos del presunto homicida, a quien identificó como Óscar Antonio 
Muñoz Sierra, conocido como “El Negro”, ello a pesar de que el nuevo sistema de justicia penal parte de la 
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tesis de inocencia hasta que se demuestre lo contrario, por lo tanto no se puede exhibir la cara y datos 
personales de personas señaladas de cometer delitos. Además, aseguró que este personaje está vinculado al 
grupo delictivo de los Beltrán Leyva en la entidad. Por su parte, la familia de Israel Hernández envió una carta 
al presidente Enrique Peña Nieto para demandarle su intervención, “para que no quede impune el asesinato 
de mi hijo, como miles más que se han registrado aquí en Morelos, estado a merced de la delincuencia y el 
crimen organizado”. “Con respeto pero enérgicamente, que el establecimiento comercial donde ocurrieron los 
trágicos hechos que privaron de la vida a mi hijo, sea investigado y le sea revocada la licencia de 
funcionamiento, ya que actuaron de manera inhumana y totalmente fuera de la ley, manipulando la escena del 
crimen, encubriendo al asesino, ayudándolo a escapar y permitiendo el acceso de personas armadas a su 
establecimiento” como, dice. “Señor presidente nadie puede imaginar el dolor tan grande que es la pérdida de 
un hijo hasta que lo vive en carne propia, él era estudiante en la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos, UAEM, cursaba el 8vo semestre de la Licenciatura en Derecho, era un excelente hijo, por favor no 
volteé la cara a este hecho tan doloroso para mi familia y para mi”, concluye en el documento recibido en la 
Dirección General de Atención Ciudadana de la Presidencia de la República el pasado 12 de octubre. 
Proceso, (Jaime Brito), 
http://www.proceso.com.mx/508090/interpol-busca-al-asesino-estudiante-la-uaem 
El Universal, (Justino Miranda), 
http://www.eluniversal.com.mx/estados/emiten-ficha-roja-de-homicida-del-bar-attico-de-cuernavaca 
La Unión de Morelos, p.3, (Maciel Calvo), 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/114867-tambien-la-interpol-busca-a-homicida-del-bar-
attico.html 
 

Estatal:  
 
Buscan combatir rezago educativo 
Con el objetivo de lograr que más morelenses concluyan sus estudios de nivel básico y medio superior y se 
capaciten para el trabajo, se crearon los Centros de Estudios Integrales (CEI’s) en los que en esta ocasión 
100 morelenses concluyeron sus estudios. Integrados por el Instituto de Capacitación para el Trabajo del 
Estado de Morelos (Icatmor), el Instituto Estatal de Educación para los Adultos (INEEA) y la Coordinación 
Estatal del Subsistema de Preparatoria Abierta (CESPA), estos centros operan en los municipios de 
Cuernavaca, Jiutepec, Puente de Ixtla y Temixco y son una alternativa para combatir el rezago académico. 
Toda vez que la inscripción para alguna de las tres instituciones se puede hacer durante todo el año, y no hay 
límite de edad; además de que es posible combinar el estudio con otras actividades. La inscripción no implica 
examen de admisión y los estudios tienen validez oficial. Del total de morelenses que concluyeron sus 
estudios, 27 alumnos certificaron sus competencias laborales con apoyo de Icatmor; otros 23 del CESPA 
recibieron el certificado de terminación de estudios. Encabezó la entrega de los documentos, Miguel Ángel 
Izquierdo, subsecretario de Educación Media Superior y Superior. 
El Sol de Cuernavaca, (El Sol de Cuernavaca), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/buscan-combatir-rezago-educativo 
 

Nacional: 
 
Analiza el IPN construir nueva escuela de medicina 
Construir una nueva escuela superior de medicina (ESM) es el proyecto que se analiza en el Instituto 
Politécnico Nacional (IPN). Parte de las instalaciones de la actual, que están en el Casco de Santo Tomás 
desde 1957, resultaron dañadas en el sismo. El director general del Politécnico, Enrique Fernández Fass-
nacht, propondrá en los siguientes días al Consejo General Consultivo (CGC) del IPN un proyecto para 
diseñar y construir una nueva ESM, de acuerdo con información de la casa de estudios. De los 16 edificios de 
la ESM, tres están dictaminados no habitables tras el sismo. Pero, para algunos alumnos y profesores, los 
daños en otros de los inmuebles de la escuela son causa de preocupación porque consideran que son graves. 
La Jornada, p.18, (Arturo Sánchez Jiménez). 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1048683.html 
 
UdeG será sede de Encuentro Latinoamericano de Innovación Social 
La Universidad de Guadalajara (UdeG) será sede de la tercera edición del Encuentro Latinoamericano de 
Innovación Social desde el Sector Público (ELIS), organizado en conjunto con la Secretaría de Innovación, 
Ciencia y Tecnología (SICyT) del gobierno de Jalisco en el marco del cuarto Festival Epicentro, con el fin de 
impulsar el desarrollo e intercambio de proyectos que den respuesta a los grandes desafíos sociales. “La 
difícil transición que nuestro continente experimenta en su paso del siglo XX al XXI nos habla de la necesidad 
de analizar, con una nueva mirada, fenómenos lacerantes que aquejan a nuestros países. La innovación 
social hace posible estudiar con renovados bríos lascondiciones que siguen limitando el progreso, con la 
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intención de generar estrategias que permitan la reorganización de nuestros sistemas sociales”, destacó el 
rector general de la UdeG, Tonatiuh Bravo Padilla, en conferencia de prensa donde se anunció el programa. 
Cristina Yoshida Fernández, directora de Sociedad de la Información y el Conocimiento, de la SICyT detalló 
que el encuentro reunirá a 50 ponentes de nueve países de América Latina en la primera ocasión, que México 
funge como sede. En ELIS se compartirán treinta prácticas de innovación y productos de investigación, a los 
que se les estará dando seguimiento para que lejos de quedarse en la teoría puedan aterrizarse en la 
aplicación práctica, dijo.  
Milenio, (Maricarmen Rello), http://www.milenio.com/region/udeg-encuentro-latinoamericano-innovacion-
social-desafios-milenio-noticias-jalisco_0_1051095256.html 
 
Van 8 mil 142 réplicas del temblor  del 7/S 
A un mes del sismo de magnitud 7.1 ocurrido en los límites de Morelos y Puebla, se han registrado 39 
réplicas, la mayor de ellas con una magnitud de 4.0, reportó el Servicio Sismológico Nacional (SSN) de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). En contraste, el sismo del 7 de septiembre, que tuvo una 
magnitud de 8.2 y cuyo epicentro fue en las costas de Chiapas, ha tenido un total de 8 mil 142 réplicas, dos de 
ellas con registros de 6.1. En un reporte, el SSN destacó que al igual que cualquier sismo, las réplicas no se 
pueden predecir. “La actividad que se está viviendo en el istmo y el golfo de Tehuantepec está relacionada 
con el temblor del 7 de septiembre y no hay evidencia de actividad volcánica en la región 
La Jornada, p.15, (De la Redacción). 
 
Alumnos indígenas becados, un orgullo para la UNAM: Enrique Graue 
El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers, dijo que México 
tiene que trabajar para que la educación sea accesible a todos, en particular a los pueblos indígenas, con 
quienes existe una deuda por saldar. En el marco de la comida anual con integrantes del Sistema de Becas 
para Estudiantes Indígenas y Negros (SBEI) de la UNAM, destacó que la escolaridad de ese sector es en 
promedio 3.7 años inferior al resto de la población. Estas carencias educativas se traducen en desigualdad 
económica, pues siete de cada 10 hablantes de una lengua indígena están en situación de pobreza, y el 87 
por ciento de los municipios con pueblos originarios son de alta y muy alta marginación, remarcó. “Ustedes 
son la esperanza de un mejor México, menos desigual y más tolerante”, señaló a alumnos, que junto con sus 
familias, han depositado su confianza en la educación para aspirar a un futuro mejor. El rector de la 
Universidad Nacional expresó el orgullo de esta casa de estudios siente por los estudiantes del SBEI, quienes 
han logrado un notable 95 por ciento de eficiencia terminal. “Prometo que haremos todo lo que esté de 
nuestra parte para seguir apoyando este programa”, sostuvo ante 880 becarios que pertenecen a 37 pueblos 
originarios, de 17 estados de la República. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1048761.html 
 
Crisis financiera amenaza Universidad Autónoma de Zacatecas 
A dos meses de que concluya el año, se avecina el colapso financiero de la Universidad Autónoma de 
Zacatecas (UAZ), ya que la asfixian las deudas: con el ISSSTE, por mil 573 millones de pesos, y con el SAT, 
por 386 millones. Además de un déficit presupuestal por 382 millones de pesos. La crisis es tan grave que ha 
impedido el pago de algunas prestaciones contractuales y provocó la reacción de uno de los sindicatos, que 
ya recurrió al emplazamiento a huelga, que podría estallar el 8 de noviembre y afectar a 5 mil trabajadores y 
40 mil alumnos. La situación es “severamente crítica”, admite el rector Antonio Guzmán Fernández, sobre 
todo porque a la ministración de noviembre, de 175 millones de pesos, se le recortarán 60 millones; esto 
implica que en diciembre no se cubra 100%  de los aguinaldos, y además se han dejado de pagar las primas 
de antigüedad de agosto-septiembre-octubre, que ascienden a 95 millones de pesos. En entrevista con El 
Universal, el rector que tiene un año en este cargo alerta que otra bomba de tiempo llegará cuando la 
Secretaría de Hacienda o el ISSSTE ordenen una afectación directa a las participaciones. Tan sólo de 
impuestos se deben 256 millones correspondientes a mayo y diciembre 2016, así como todo el ejercicio fiscal 
2017. El temor surge porque hace un año el SAT ordenó una retención por 186 millones para cubrir los 
impuestos de enero a octubre de 2016. 
El Universal, (Irma Megia), 
http://www.eluniversal.com.mx/estados/crisis-financiera-amenaza-universidad-autonoma-de-zacatecas-0 
 
Anuncia UNAM Gran Remate de Libros con títulos de ciencia, arte… 
Del 23 al 27 de octubre, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) realizará el Gran Remate de 
Libros, que ofrecerá obras de divulgación científica, investigaciones sociales y obras de creación artística y 
literaria, entre otras, a muy bajo costo. La Dirección General de Publicaciones y Fomento Editorial de la 
UNAM, organizadora de la actividad, informó en un comunicado que el encuentro se llevará a cabo en el 
Paseo de las Humanidades y la entrada será gratuita. La fiesta de los libros contará con la participación de 
escuelas, facultades, institutos de investigación, coordinaciones, programas académicos y otras instituciones 
de la máxima casa de estudios del país. Aunque es un proyecto que se desarrolla con la comunidad 



 6 

universitaria, está dirigido al público estudiantil, académico y al público en general que busque publicaciones 
producidas por las diferentes casas editoras que coordina la UNAM y en esta edición se ofertarán todos los 
libros al costo más un peso, destacó. Entre las dependencias expositoras se encuentran el Centro de 
Investigaciones sobre América del Norte, Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe, Centro 
de Investigaciones y Estudios de Género, Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1048687.html 
 
Universitario mexicano desarrolla software que identificará emociones 
Rodolfo Ferro Pérez, estudiante de la Universidad de Guanajuato, busca contribuir al desarrollo científico de 
México y el mundo con un software que podrá identificar las emociones humanas a través de la temperatura 
del cuerpo. "Clasificación de emociones por termografía" se llama el proyecto que actualmente está 
trabajando, como parte su tesis de licenciatura en esa casa de estudios. "(Mi tesis consiste en) clasificación 
de emociones pero no a través de expresiones sino que nosotros estamos usando algo más, termografía (...) 
Con termografía se obtienen señales fisiológicas de temperatura que son más difíciles de truquear", explicó. 
Esta herramienta podría tener muchas utilidades en los próximos años, pero en especial en la medicina, ya 
que los psicólogos podrían emplearla para conocer el estado de ánimo de sus pacientes, al brindar consultas 
a distancia. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1048763.html 
 
Candidatas a la UAQ cruzan acusaciones 
En la recta final de las comparecencias de los aspirantes a la rectoría de la Universidad Autónoma de 
Querétaro (UAQ), Teresa García Gasca arremetió contra Blanca Gutiérrez Grageda, a quien calicó de ser “la 
candidata de rectoría”. Este jueves ante la comunidad de la Facultad de Informática, García Gasca acusó a 
Gutiérrez Grageda de engañar a la comunidad universitaria “que nos los engañen, vean de que se trata y 
chequen la congruencia. Porque no es posible que quien dice que viene sin padrinazgos sea de la secretaria 
particular de Rectoría”, en clara alusión a las declaración de Blanca, quien el miércoles pasado se dijo 
“preocupada” por las supuestas alianzas y padrinazgos que respaldan a García Gasca y a Arturo Castañeda 
Olalde. Ayer, Gutiérrez Grageda respondió que “estar en la secretaría particular es un honor, si yo aspiro a ser 
la rectora de los universitarios y las universitarias es porque me gusta servir (…), no hay ninguna 
contradicción al respecto”. Previamente, Grageda dijo que ella se asumía como una mujer libre y una 
universitaria responsable, asegurando que es la única aspirante para ocupar un lugar en la rectoría de la UAQ 
que no tiene ningún tipo padrino, alianza o compadrazgo para estar en la contienda, pues dijo, en tiempos de 
crisis tienen que estar los mejores universitarios y no los aliados. “Y si me comprometo a respetar la libertad 
de todos a decidir primero tengo que ser yo libre. Yo no vengo aquí con padrinos (…) no voy a pagar cuotas 
políticas a nadie. Es un momento de crisis, un momento delicado (…) yo aspiro a ser la candidata de los 
universitarios”, apuntó. 
El Universal, (Víctor Polenciano),  
http://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/20-10-2017/candidatas-la-uaq-cruzan-acusaciones 
 
Fallece el químico Gabriel Siade Barquet 
El químico Gabriel Siade Barquet falleció la madrugada de ayer en la Ciudad de México. Fue profesor de la 
UNAM y de varias instituciones de educación superior del país y en su trayectoria recibió numerosos 
reconocimientos, entre ellos el Premio CIBA de Ecología. El doctor Gabriel Siade obtuvo el título de químico 
farmacéutico biólogo, así como el doctorado en la Facultad de Química de la Universidad Nacional Autónoma 
de México. Parte de sus estudios de posgrado los realizó en la Universidad de Chicago y en el Instituto 
Tecnológico de Massachusetts, en Estados Unidos. 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1048682.html 
 
Otorgan a Lourival Possani el Premio Luis Elizondo al Sentido Humano 
Lourival Possani Postay, investigador emérito del Instituto de Biotecnología de la UNAM, campus Morelos, fue 
distinguido con el Premio Luis Elizondo al Sentido Humano, que otorga el Tecnológico de Monterrey. El doctor 
Possani comentó que con esta distinción “se reconoce el impacto de su trabajo, desarrollado en la UNAM por 
más de 40 años, enfocado a la determinación de la estructura de los venenos de los alacranes de México y de 
16 países del mundo: es un reconocimiento no para mí, sino para mi grupo de trabajo y para la Universidad 
Nacional, porque somos universitarios y nuestro trabajo se refleja aquí”. El también ganador del Premio 
Nacional de Ciencias y Artes 1995 detalló que su laboratorio en la UNAM es el mayor referente sobre la 
estructura y función de los componentes de esos venenos. “Esto ha sido conocido no sólo en México, por lo 
que recibimos solicitudes de colaboración del norte de África, Sudáfrica, Turquía, Brasil y Cuba; de todos 
lados vienen porque quieren trabajar con nosotros”. En nuestro territorio, resaltó el investigador emérito, 
existen más de 280 especies de alacranes y 16 de ellas son consideradas venenosas, y para las ocho más 
importantes el IBt ha contribuido al desarrollo de antivenenos de última generación. No obstante, dijo, aún 
falta conocer otras tantas, “pero las estamos estudiando”. 
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La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1048681.html 
 

Internacional: 
 
Asocian el tamaño del cerebro de los cetáceos con su comportamiento social 
Ballenas y delfines viven en grupos sociales estrechamente unidos, tienen relaciones complejas, hablan entre 
sí e, incluso, tienen dialectos regionales, al igual que las sociedades humanas. Un nuevo estudio, publicado 
este lunes en Nature Ecology & Evolution, vinculó la complejidad de la cultura y el comportamiento de los 
cetáceos con el tamaño de sus cerebros. La investigación fue una colaboración entre los científicos de la 
Universidad de Manchester, la Universidad de British Columbia, Canadá; la Escuela de Economía y Ciencias 
Políticas de Londres (LSE, por sus siglas en inglés), Reino Unido, y la Universidad de Stanford, en Estados 
Unidos. El estudio es el primero de su tipo en crear un gran conjunto de datos sobre el tamaño del cerebro de 
los cetáceos y los comportamientos sociales. El equipo recopiló información sobre 90 especies diferentes de 
delfines, ballenas y marsopas y encontró pruebas abrumadoras de que los cetáceos tienen rasgos muy 
elaborados de comportamiento social y cooperativo, similares a muchos encontrados en la evolución humana. 
La Jornada, p.2, (Europa Press). 
 
Los perros usan más expresiones faciales si se les presta atención 
Los perros no solo suelen estar atentos a la atención que les prestan los humanos, sino que su repertorio de 
expresiones faciales es mayor cuando una persona les está mirando, según un estudio de la Universidad de 
Portsmouth (Reino Unido) que publica hoy Scientific Reports. Expertos del Centro de cognición canina de la 
Universidad de Portsmouth han encontrado "claras evidencias de que los perros mueven su cara como 
respuesta directa a la atención humana" mientras que no responden así frente a una comida sabrosa. Esta 
diferencia sugiere que el perro adopta expresiones faciales diversas "para comunicarse y no solo porque esté 
emocionado", según un comunicado de la universidad. Y si hay una expresión que predomina sobre el resto, 
al menos entre los perros usados para el estudio, es la de alzar la cejas, lo que hace los ojos más grandes, un 
gesto también llamado ojos de cachorro. 
La Crónica de Hoy, (EFE), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1048629.html 
 
 
 


